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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
IEEQ CONFIRMA QUEJAS CONTRA ELSA MÉNDEZ 
Por Hilda Navarro 
El director ejecutivo de Asuntos Jurídicos del IEEQ, Juan Rivera Hernández confirmó dos quejas interpuestas ante 
este órgano en contra de la diputada Elsa Méndez por posible violación a la ley electoral, por los anuncios 
publicitarios que promocionan su persona. “Se presentaron dos denuncias por dos personas por su propio 
derecho, se presentaron en la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos es un procedimiento que inicia como un 
procedimiento ordinario sancionador, se siguen todas las etapas que establece la ley electoral”, señaló Rivera 
Hernández. En caso de que el IEEQ deslinde responsabilidades en contra de Elsa Méndez, sería el Congreso quien 
tendría que interponer una posible sanción contra la legisladora al ser ella una servidora pública y ser éste el 
espacio en el que labora. “Los temas de la conducta de la normatividad electoral, sobre todo los actos anticipados 
de campaña se indican que son dentro del proceso electoral, se establece así en la ley electoral del estado de 
Querétaro, aparte de la ley electoral debemos ver los criterios jurisprudenciales, dependiendo de las evidencias y 
elementos probatorios que hay en el expediente vamos a atender los criterios, sobre todo, de la Sala Superior del 
TEPJF para determinar en todo caso la posible actuación de este supuesto”, concluyó el funcionario electoral 
estatal. (CQ 6) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
DIPUTADOS LOCALES APRUEBAN DESAPARICIÓN DE MAGISTRADOS SUPERNUMERARIOS 
En sesión de Pleno, la LIX Legislatura del estado de Querétaro aprobó la desaparición de la figura de magistrados 
supernumerarios de la Ley Orgánica del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, lo que respeta un ahorro de 
un millón 829 mil 53 pesos al año. De acuerdo con la la Ley Orgánica de TEEQ, es necesaria la presencia de cinco 
magistrados, tres de ellos titulares y dos supernumerarios, sin embargo con la reforma al artículo 32 únicamente 
se requerirá la presencia de 2 magistrados y si un Magistrado del Tribunal estuviera impedido para conocer de un 
asunto, será suplido por el Secretario que designe el Pleno del organismo electoral. La iniciativa fue presentada a 
inicios del año por el grupo parlamentario del partido Acción Nacional (PAN) con el objetivo de promover finanzas 
sanas y eficientar los recursos públicos. La iniciativa incluyó un artículo transitorio para los magistrados 
supernumerarios designados con anterioridad a la entrada en vigor de la Ley, quienes podrán finalizar su gestión y 
el periodo para el que fueron nombrados. Asimismo, se aprobó Ley que reforma la denominación y el primer 
párrafo del artıćulo 1 de la Constitución Polı́tica del Estado de Querétaro como un “Estado libre y Soberano”. 
Aunque Fabiola Larrondo, diputada del Partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), presentó una 
reserva para el cambio de nombre argumentando que antes del 2007 así estaba definido y que esto fue reformado 
por el mismo partido de Acción Nacional. La reserva fue rechazada por 18 votos en contra. (CI, DQ 10) 
 
QUERÉTARO ES EL PRIMER ESTADO EN CREAR MECANISMOS LEGALES PARA ELIMINAR LA VIOLENCIA 
POLÍTICA CONTRA LAS MUJERES CON RANGO CONSTITUCIONAL: BEATRIZ MARMOLEJO 
En Sesión Ordinaria de Pleno, la diputada local, Beatriz Marmolejo Rojas indicó que con las reformas al segundo 
párrafo del artículo 2 de la Constitución Política del Estado de Querétaro, la entidad es la primera en contar con 
mecanismos legales para eliminar la violencia política contra las mujeres en la Ley Suprema del Estado. (LDH, Q, 
CI, CQRO 1 y 4, AM 1 y 2, EUQ 1 y 4, DQ 10) 
 
 

https://codiceinformativo.com/2019/01/proponen-panistas-eliminar-magistrados-supernumerarios-del-teeq/
https://codiceinformativo.com/2019/01/proponen-panistas-eliminar-magistrados-supernumerarios-del-teeq/
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TOMAN PROTESTA PARA INTEGRAR RED DE MUJERES POR LA IGUALDAD SUSTANTIVA 
A través de un comunicado de prensa el INE Delegación Querétaro dio a conocer que, como parte de las actividades 
del “Programa Nacional de Impulso a la Participación Política de Mujeres a través de Organizaciones de la Sociedad 
Civil 2018” se llevó a cabo la toma de protesta de la Red de Mujeres por la Igualdad Sustantiva, integrada por 
damas del Bajío. (CQRO, RR, EUQ 3) 
 
QUE LOS BEJARANISTAS NO CREARÁN UN PARTIDO 
Por Redacción 
El Movimiento Nacional por la Esperanza no pretende convertirse en un partido o fuerza política, manifestó 
Gabriel Olvera, dirigente estatal de esta agrupación en Querétaro y quien descartó encabezar en algún momento 
una candidatura  por esta asociación. (DQ 9) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
PAN QUERÉTARO ANUNCIA ‘COLECTA POR LA SIERRA’  
A través de un comunicado de prensa emitido por el PAN en Querétaro, la institución política dio a conocer que a 
través de Acción Juvenil llevará a cabo una colecta de víveres, enfocada en apoyar las labores que se realizan en la 
Sierra Gorda para contener los incendios forestales que suceden al momento. (CQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LLEGAN HELICÓPTEROS A COMBATIR EL INCENDIO 
Dos helicópteros arribaron a la zona de la Reserva de la Biósfera de la Sierra Gorda para descargar mil 200 litros 
de agua en parte de las 2 mil 200 hectáreas devastadas por los incendios, uno fue rentado por el gobierno estatal y 
otro es de la Sedena. El gobernador Francisco Domínguez Servién durante la mañana de este jueves llegó a San 
Juan de los Durán para sobrevolar la superficie siniestrada por los incendios en Cerro Grande y el paraje de Joya 
Verde, donde conoció las afectaciones y los trabajos para mitigar el fuego que han realizado a pie alrededor de 200 
brigadistas de distintas corporaciones e instituciones, así como por parte de la Sedena y voluntarios que viven en 
las comunidades. (DQ principal) 
 
N: UNA DESGRACIA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién calificó ayer como una desgracia, el incendio que persiste en la Sierra 
Gorda e indicó que actualmente trabajan en la zona 200 brigadistas, utilizan 10 pipas de agua, usaron un 
helicóptero de la SEDENA con una capacidad de dos mil 550 litros y esperan el arribo de un helicóptero cisterna de 
la CONAFOR. (N principal) 
 
AM: PANTALLAS, BAJO LA LUPA DE CAPITAL 
La titular de la Secretaría de Administración del Municipio de Querétaro, Alejandra Pulido Briseño, aseguró que se 
analizan los procedimientos de las concesiones dadas por el gobierno capitalino anterior a la empresa de pantallas 
espectaculares denunciada por el partido Morena, con el propósito de verificar que se cumpla con lo estipulado 
ante el ayuntamiento y el contrato respectivo. (AM principal) 
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CQ: RECURSO HISTÓRICO PARA OBRA PÚBLICA 
El alcalde Luis Bernardo Nava participó en la 5ta. Sesión del Consejo Local de Banorte, donde afir- mó que gracias 
al correcto manejo de las finanzas públicas, el municipio ejerce pre- supuestos históricos para obra pública y 
seguridad, lo que ayudará al objetivo de mejorar la calidad de vida de la población. (CQ principal) 
 
PA: CONTRAFUEGO 
Ya llegó a la Sierra de Querétaro y empezó a operar inmediatamente un gran helicóptero cisterna de la Fuerza 
Aérea Mexicana para combatir el mayor incendio de nuestra historia que ya ha consumido alrededor de 2,300 
hectáreas de bosques.  (PA principal) 
 
EUQ: DRAMÁTICA DEVASTACIÓN POR FUEGO EN JALPAN: DOMÍNGUEZ 
Van dos mil 200 hectáreas de la Reserva de la Biósfera Sierra Gorda que han sido afectadas por los incendios 
forestales que están activos desde el 6 de mayo. Este jueves llegaron dos helicópteros cisterna y trabajan más de 
250 brigadistas en cinco frentes. Así lo informó el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien visitó la zona 
del siniestro para supervisar los trabajos de contención del incendio. (EUQ principal) 
 
CQRO: SUPERVISA GOBERNADOR ZONA SINIESTRADA POR INCENDIO EN LA SIERRA GORDA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó personalmente los esfuerzos de los tres niveles de gobierno 
para sofocar los cinco frentes del incendio que se reavivó este miércoles en el municipio de Jalpan de Serra. (CQRO 
principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LEGISLATURA DEL ESTADO COINCIDE EN PRIORIZAR ACCIONES PARA LA SIERRA GORDA ANTE INCENDIO 
La mayoría de las diputadas y diputados de la LIX Legislatura del Estado, coincidieron en la necesidad de 
contribuir, para mitigar el incendio en la Sierra Gorda, que tiene 17 días y que ha afectado por lo menos mil 500 
hectáreas de la reserva de la biósfera, informó la coordinadora de la fracción Querétaro Independiente, Connie 
Herrera Martínez. (IN) 
 
SE PRONUNCIA EL DIPUTADO ANTONIO ZAPATA PORQUE LOS TRABAJADORES DEL TRANSPORTE PÚBLICO 
PUEDAN REALIZAR SU TRABAJO CON TOTAL LIBERTAD 
El diputado Antonio Zapata habló a nombre de las y los choferes del transporte público, solicitando el voto a favor 
de la modificación que excluye el requisito de la educación secundaria para estos trabajadores, “especialmente a 
aquellos mayores de 60 años que siguen en esa actividad laboral, para que se les permita realizar su trabajo con 
total libertad”, afirmó el legislador. (LDH) 
 
NADIE DEBE ESTAR POR ENCIMA DE LA LEY: DIPUTADOS 
Luego de que Carlos Peñafiel Soto, presidente estatal del partido de Morena acusó que Marcos Aguilar Vega, 
expresidente municipal de Querétaro, presuntamente concesionó espectaculares a una empresa fantasma, 
integrantes de la 59 Legislatura local pidieron una investigación a fondo pues nadie debe estar por encima de la 
ley. (CQRO) 
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BUSCAN DIFUSIÓN DE LEYES EN LENGUAS INDÍGENAS 
Con la finalidad de promover la difusión de las lenguas vivas de los pueblos originarios del estado de Querétaro, la 
diputada Fabiola Larrondo, presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas, en el Congreso local presentó una 
iniciativa para exhortar a la Secretaría de Cultura del Gobierno estatal a que en el ámbito de su competencia dé 
cumplimiento al artículo cuarto transitorio de la Ley General de Cultura y Derechos Culturales. (CQRO) 
 
IMSS, A PUNTO DE REVENTAR: CABRERA 
Con la salida de Germán Martínez del Instituto Mexicano del Seguro Social, queda expuesta la radiografía de 
cuerpo entero sobre la situación por la que atraviesa el IMSS, el cual, está a punto de reventar, Advirtió Hugo 
Cabrera Ruiz, coordinador de los legisladores del PRI en el Congreso local. (CQRO) 
 
DIPUTADOS LOCALES CREAN CONSEJO CIUDADANO JUVENIL  
Por Osvaldo Hernández  
En sesión de pleno, el Congreso del Estado de Querétaro aprobó una iniciativa de ley que reforma para la creación 
de un consejo ciudadano de carácter juvenil para promover la participación de los jóvenes en la vida pública del 
estado, diputada del Partido Acción Nacional, Tania Palacios Kuri. (AM 1 y 2) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

AUTORIZAN AMPLIACIÓN DE LA CARRETERA FEDERAL DE CUOTA QUERÉTARO-CELAYA 
El proyecto para la ampliación de carriles en ambos sentidos de la carretera de cuota Querétaro-Celaya fue 
autorizado por el presidente de México, AMLO; afirmaron el gobernador Francisco Domínguez Servién, y María 
Guadalupe Sánchez, titular de CAPUFE. (CQRO) 
 
CONFIRMA PANCHO VISITA DE LÓPEZ 
Por Elvia Buenrostro  
El mandatario estatal Francisco Domínguez Servién informó que este sábado el presidente de la república, AMLO 
tendrá su acto político en Plaza de Armas. (DQ 5) 
 
AMLO EN EL CAMPO DE BÉISBOL DEL JOSEFA 
Por Sergio Venegas  
En la Unidad Deportiva del Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez se efectuará la tarde de este sábado el encuentro 
ciudadano del presidente AMLO con los queretanos para evaluar el avance de los programas de bienestar. Así lo 
informaron fuentes cercanas a la organización de la visita, tercera desde su elección y segunda como mandatario 
en funciones. (PA 1 y 3) 
 
GOBERNADOR LIDERA LISTA DE MÁS HONESTOS DEL PAÍS 
Para calificar las cualidades en mandatarios de todo el país se realizó la encuesta Caudae que plantea situaciones 
hipotéticas para determinar los niveles de confianza que los ciudadanos tienen en sus respectivos gobernadores de 
los estados. El gobernador Francisco Domínguez Servién, obtuvo el primer lugar en honestidad, con 68.7% de 
votos a favor; seguido de Adán A. López, gobernador de Tabasco, con 66. 4% de votos, en segundo lugar; y 
Mauricio Vila, mandatario de Yucatán, con 66.2%, en tercero. (AM 7) 
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SUPERVISA PANCHO TRABAJOS PARA SOFOCAR INCENDIOS EN LA SIERRA DE QUERÉTARO 
El gobernador, Francisco Domínguez Servién, afirmó que ya trabaja con el comandante de la 17a. Zona Militar, 
Inocente Prado López, para atender el incendio presentado en la Sierra Gorda queretana. (ADN, RTQ, EQNO, CI, 
LDH, IN, CQ 3, AM 3, N 4S, ESSJR 7N, PA) 
 
LLEGA A JALPAN HELICÓPTERO DE LA FUERZA AÉREA; TIENE CAPACIDAD PARA 2 MIL 550 LITROS 
A través de un video en su cuenta de Twitter, el gobernador Pancho Domínguez anunció que ha llegado a la 
comunidad de Valle Verde en Jalpan de Serra, un helicóptero de la Fuerza Aérea Mexicana para apoyar en la 
contención del incendio que afecta la Sierra Gorda. (ADN, PI) 
 
ACTIVA LA SEDENA PLAN DNIII-E 
Por Elvia Buenrostro  
La SEDENA activó el Plan DN-III-E en la zona del incendio de los bosques de Jalpan de Serra. Alrededor de 135 
soldados trabajarán para ayudar a mitigar el fuego que se ha dispersado en más de 650 hectáreas ubicadas entre 
las Lagunitas y Valle Verde. (DQ 6) 
 
SE REALIZA PRESENTACIÓN DE ENCUESTA SOBRE LA PAZ 
Esta tarde se realizó la presentación de los resultados de una encuesta sobre la cultura de paz realizada por 
alumnos del ITESM campus Querétaro a los estudiantes del Plantel 13 Epigmenio González del COBAQ; actividad a 
la que asistió el Director General del COBAQ, Arturo Molina Zamora y el Rector del ITESM campus Querétaro, 
Salvador Coutiño. (LDH) 
 
LA CONSTRUCCIÓN DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO ESTÁ SUSPENDIDA, NO CANCELADA: SCT 
La construcción del tren de alta velocidad México – Querétaro está suspendida, no cancelada, aseguró Efraín Arias, 
SCT Querétaro. Dijo que se incluyó en el Plan Nacional de Desarrollo como propuesta, no como un hecho. “La obra 
está suspendida, no cancelada, algo que está suspendido está vigente”, afirmó el funcionario. (M) 

 
PODER JUDICIAL 

 
NÉSTOR DOMÍNGUEZ ESTRECHA LAZOS CON EL PODER JUDICIAL DE QUERÉTARO PARA BENEFICIO DE LOS 
TRABAJADORES 
Con el objetivo de fortalecer el trabajo dirigido a los ciudadanos, así como conocer la situación que guardan los 
tramites de pensiones y jubilaciones de los trabajadores al servicio del Estado, el diputado de Morena en la LIX 
Legislatura, Néstor Domínguez Luna, mantuvo reunión con el Magistrado Presidente del Tribunal Superior de 
Justicia, Dr. José Antonio Ortega Cerbón. (Q24-7) 

 
MUNICIPIOS 

 
BOMBEROS DE EL MARQUÉS SE SUMAN PARA SOFOCAR INCENDIO FORESTAL EN JALPAN DE SERRA 
Ante la emergencia que se ha presentado por los incendios forestales en la zona boscosa de la comunidad de San 
Juan de los Durán, en el municipio de Jalpan de Serra, se sumaron cuerpos de Bomberos del municipio de El 
Marqués para sofocar el incendio. El alcalde de esa demarcación, Enrique Vega mencionó que hasta hoy no se ha 
solicitado apoyo directo al municipio para la emergencia, sin embargo se sumaron para controlar el fuego. (M) 
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CON FINANZAS SANAS, HAY CALIDAD DE VIDA DE TODOS: LUIS NAVA 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, participó en la 5ta. Sesión del Consejo Local de Banorte, 
donde afirmó que gracias al correcto manejo de las finanzas públicas, el municipio ejerce presupuestos históricos 
para obra pública y seguridad, lo que ayudará al objetivo de mejorar la calidad de vida de la población. (DQ 11, Q, N 
1 y 3, AM 5, EUQ 1 y 6) 
 
PULIDO BRISEÑO DESCARTA EN LA CAPITAL EMPRESAS “FANTASMAS” 
La titular de la Secretaría de Administración de la alcaldía de Querétaro, Alejandra Pulido Briseño, informó que son 
dos empresas las que operan la publicidad luminosa de la demarcación y corresponderá a otras instancias definir 
si una de ellas es “fantasma”. (CQ 5, CQRO 1 y 6) 
 
APOLINAR CASILLAS: CONCESIÓN DE PUBLICIDAD, SIN IRREGULARIDADES 
No se detectaron irregularidades en la concesión de la publicidad luminosa del ayuntamiento de Querétaro 
durante el proceso de entrega–recepción, afirmó el titular de la Secretaría General de Gobierno de la capital 
queretana, Apolinar Casillas Gutiérrez. (CQ 1 y 5, AM 4, N 3) 
 
ANUNCIOS SERÁN SUJETOS A REVISIÓN 
Por Verónica Ruiz 
El secretario de gobierno municipal, Apolinar Casillas informó que iniciarán un procedimiento y atenderán la 
solicitud enviada por el dirigente de Morena, Carlos Peñafiel, como la de cualquier ciudadano. (DQ 3) 
 
PROMUEVEN RESPETO A DERECHOS DE LAS MUJERES 
En una acción coordinada con las autoridades municipales de Tequisquiapan, representantes del gremio de 
hoteles, restaurantes y antros, liderados por el Gobierno del Estado a través del IQM, este día 12 empresas se 
sumaron a la campaña “Date Cuenta”, con el objetivo de promover el respeto a los derechos de las mujeres y la 
prevención de la violencia, informó Valeria Guerrero Ángeles, Instituto Queretano de las Mujeres (IQM). (ESSJR 8) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
PIDE LA UAQ APOYO DE LOS QUERETANOS PARA RENTAR HELICÓPTERO CISTERNA  
La UAQ, pide la colaboración de la comunidad estudiantil y de la sociedad en general para la renta de un 
helicóptero cisterna y así ayudar a apagar los incendios de la Sierra Gorda de Querétaro. (CQRO, B, IN, DQ 6, M) 
 
“MÉXICO SE NOS INCENDIA”: RECLAMA LA ECOLOGISTA RUIZ CORZO A AMLO 
A través de un video, la ecologista y líder del Grupo Ecológico Sierra Gorda, Martha Ruiz, pidió al presidente AMLO, 
atender con urgencia los incendios que queman el patrimonio natural del país. La galardonada ecologista expresó 
su preocupación al hacer notar que el fuego está consumiendo reservas que no se podrán recuperar en muchos 
años. Y que sin la ayuda del gobierno federal no sólo se perderán bosques, sino también agua y lluvia. (M) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
INICIA LA FASE ESTATAL DEL CONCURSO DE ORATORIA DE EL UNIVERSAL. Nos dicen que hoy se realizará la 
etapa estatal del Concurso de Oratoria de EL UNIVERSAL 2019 Lic., Juan Francisco Ealy Ortiz, que organiza la 
Fundación Ealy. La sede del evento nos comentan será la Sala Magna de la Universidad de Londres, Campus 
Querétaro, Plantel Ezequiel Montes. Nos informan que se inscribieron 15 participantes, que estarán buscando 
representar a Querétaro en la semifinal del certamen nacional a celebrarse en el estado de Tlaxcala los próximos 3 
y 4 de junio. TODOS UNIDOS LUCHAN POR APAGAR INCENDIO EN LA SIERRA GORDA. Nos comentan que ayer, 
sin importar colores partidistas, diversos representantes de la sociedad queretana se sumaron con acciones para 
combatir un incendio forestal que lleva varios días en Jalpan de Serra, allá en el corazón de la Sierra Gorda 
queretana. Además de que se sumó la UAQ con una colecta para rentar un helicóptero cisterna a fin de apagar el 
fuego, también se observó a la diputada federal Sonia Rocha y al senador Mauricio Kuri, acompañando al 
gobernador Francisco Domínguez Servién, haciendo gestiones para llevar comida y víveres para los brigadistas 
que trabajan en el sitio de la conflagración. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
En su cuenta de Twitter, el gobernador Francisco Domínguez Servién dio cuenta este jueves de que había llegado 
un helicóptero de la Fuerza Aérea, “con canastilla de gran capacidad de agua, para apoyar a la contención del 
siniestro que está afectando a nuestra Sierra Gorda. Agradezco las gestiones y el apoyo del Gral. DEM Inocente 
Prado, Cmdt. de la 17a. Zona Militar”. Y 364 mil 844 pesos logró obtener la UAQ, a través de una colecta en la que 
participaron estudiantes, docentes, administrativos, el patronato, empresarios y ciudadanos en general, para 
rentar un helicóptero cisterna que ayude también a apagar este incendio. Esto, debido a que muy complejo ha 
resultado combatir el incendio que, de acuerdo con la CEPC, inició el 6 de mayo en San Juan de los Durán, en la 
Sierra Gorda de Querétaro, debido a que se presenta en una zona agreste y a la que resulta sumamente difícil el 
ingreso. De hecho, según el titular de la CEPC, Gabriel Bastarrachea, el traslado para llegar a uno de los lugares de 
contención lleva hasta dos horas. Por ello, desde el miércoles, el funcionario destacó la importancia de brindar 
apoyo a los brigadistas, quienes para realizar las arduas labores necesitan hidratarse y consumir carbohidratos. 
Sin embargo, algunas respuestas no le gustaron a la diputada priista Karina Careaga, quien subió a tribuna durante 
la sesión de pleno de ayer en el Congreso del estado para lamentar que haya quienes –acusó- están 
aprovechándose de la situación para irse a tomar la foto y politizar el tema; esto, luego de que el diputado del PAN 
Miguel Ángel Torres -exalcalde de Jalpan- llevó apoyos a esa demarcación y lo dio a conocer en redes sociales. En 
tanto, Acción Juvenil del PAN convocó a una colecta, en la sede del CDE (ubicada en Cerro del Aire #101, Colinas 
del Cimatario), para que en un horario de 8 de la mañana a 5 de la tarde, se done aguas embotelladas, barras de 
trigo energéticas, alimentos no perecederos -como atún, sardina, frijol enlatado, etc.-, sueros, cubrebocas y 
herramientas de trabajo. (CQRO) 
 
CUARTO DE GUERRA 
RECLAMOS. Ya van dos ocasiones que pobladores de la comunidad de Navajas, en el municipio de El Marqués, han 
recurrido a medidas extremas y desesperadas, como bloquear el tránsito la carretera 200, para que la CEI atienda 
sus demandas de colocar reductores de velocidad, retornos y un puente a desnivel en esa vialidad. SORDERA. 
Ojalá que a Fernando González Salinas, coordinador de la CEI, le llegue el recado de los vecinos antes de que 
suceda una desgracia y no al revés, como sucede a veces, de que la sensibilidad les llega a los funcionarios tras 
haber pérdidas irreparables. No es buena la comodidad del escritorio para conocer las prioridades de la población 
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ni para resolver los problemas. AZULES. El panista Amarildo Bárcenas, alcalde de Pedro Escobedo, sigue absorto 
en su pleito con el excandidato Rómulo Araujo, que lleva meses acusándolo de represor… y en las peleas de gallos 
de la feria de Aguascalientes junto con su colega de Colón, el inefable Alejandro Ochoa. ¿Y el municipio, cómo va? 
(DQ) 
 
EN LOS PASILLO  
LLEGÓ LA AYUDA. La movilización social logró lo que la displicencia federal no quiso: llevar apoyo decidido a la 
zona declarada desde ayer emergencia nacional, el voraz incendio que ha consumido casi dos mil hectáreas de 
bosque de nuestra reserva ecológica, una situación a la que no se tenía que llegar si nuestros gobernantes federales 
hubieran actuado a tiempo. GRAN CONVOCATORIA. El ejemplo lo dio ayer desde temprano la UAQ, al movilizar a 
su comunidad y a la sociedad para reunir fondos para rentar los helicópteros que tanto hacı́an falta. Lograron 
reunir cerca de 370 mil pesos, mismos que si no son utilizados para la renta de las aeronaves, serán canalizados 
para las comunidades afectadas por los incendios, eso es responsabilidad social. VOCES SOLIDARIAS. Pero 
muchos fueron los actores políticos que se movilizaron para alertar y solicitar ayuda extraordinaria para este 
siniestro. Sonia Rocha, Mauricio Kuri, en lo federal, mientras que desde lo local los diputados del PAN, del PRI, 
todos solicitando lo que debió ser un trámite normal y no exigido. Total, el esfuerzo se vio y muchos habitantes y 
brigadistas se los reconocerán. AGACHADOS Y MUDOS. Pero se dieron cuenta que quienes no dijeron nada fueron 
los diputados y autoridades guindas, los de Morena. Desde luego no se atrevieron a cuestionar las polı́ticas 
públicas del Federal. Equivocadas o no, prefirieron quedarse al margen de la causa de la sociedad, lo que 
demuestra que el tema los rebasó. Fueron fieles a su lema sobre incendios: “más vale prevenir que combatir”, eso 
nos quedó claro. (CQ) 
 
EL ALFIL NEGRO  
DOS RESPONSABLES. El incendio en la Sierra pudo ser provocado por dos personas, mismas que serán puestas a 
disposición. Sí no tenian para fertilizantes pues no podrán resarcir el daño, que tardaría hasta 20 años para 
recuperarse. Que la poena sea sembrar y limpiar que tendrá trabajo como para cadena perpetua. (N 1) 
 
FUENTE DEL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
LA CABRA TIRA AL MONTE. Alianza Social es la nueva razón social, digo política, de José Luis Aguilera Ortiz y 
compañía, de la que forma parte el ex- secretario José Luis Aguilera Rico, supuestamente aún bajo investigación de 
la FGE y la Contraloría. Por lo tanto anuncian que postulan candidatos en el 21 a todos los puestos, incluido el de 
gobernador. Negocio son negocios. Agua puerca, ni de lejos ni de cerca. (PA) 
 
EXPEDIENTE Q - REACCIÓN  
Por Adán Olvera 
Son más de 2000 las hectáreas que se han consumido por las llamas en los incendios forestales que se presentan 
en la Sierra Gorda de Querétaro. Lo peor del caso es que las hectáreas son en la reserva de la biosfera, pulmón 
importante para Querétaro y para todo México. Son más de 15 días en los que el incendio afectado a este 
importante lugar de la geografía de nuestro estado; desde entonces y al pie del cañón ha estado personal de la 
Secretaría de la Defensa Nacional, expertos de la Comisión Nacional Forestal, de la Secretaría del Medio Ambiente, 
así como Cruz Roja Mexicana, bomberos de los municipios de Querétaro, San Juan del Río, El Marqués y otros 
municipios. Pero sin duda la gestión más importante se dio ayer, cuando el gobernador del Estado Francisco 
Domínguez Servién, movió lo necesario para que la Secretaría de la Defensa Nacional proporcionará un helicóptero 
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adaptado para combatir el fuego y desde el aire lanzar en cada tiro más de dos mil litros de agua. Otro helicóptero 
más para combatir incendio fue rentado por la administración estatal y se sumará al esfuerzo que la Universidad 
Autónoma de Querétaro, realizó para organizar una colecta y poder rentar otra aeronave para combatir el 
incendio. Todos los esfuerzos son importantes y ahora le toca a los habitantes de Querétaro, sumarse a la causa de 
apoyar con víveres y herramientas a las comunidades que también hacen esfuerzo para controlar el fuego en la 
reserva de la biosfera, que tantas satisfacciones le ha dado a Querétaro. La reacción del gobernador y las 
actividades que realiza por la Sierra, atajan cualquier comentario en contra, que en estos tiempos serán cada vez 
más recurrentes. DE REBOTE. No se puede comportar en ningún lado el presidente municipal de Colón, Alejandro 
Ochoa Valencia, ahora amenazó con “partirle su madre” a su par de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas; la 
amenaza, presuntamente se dio en el marco de un importante torneo de gallos. No hay quien lo pare, ya agarró 
monte. (DQ) 
 
TABLERO  
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
A PROPÓSITO DE LA VISITA DE LÓPEZ OBRADOR. Tendrá mitin mañana en Querétaro. Pepe Calzada, el que 
perdiendo gana. Vecinos de la Industrial están hartos. Aviso del SAT clausura a La Mariposa. En la víspera. Por su 
profundo conocimiento de la historia de México, invocada constantemente en discursos, entrevistas y mañaneras, 
Andrés Manuel López Obrador valora la importancia de Querétaro en las transformaciones del país, él que va por 
la cuarta. Así lo ha expuesto en todas sus giras, antes como candidato y luego como presidente, electo y en 
funciones. Valen la pena algunas reflexiones, con el permiso del lector, a unas horas de la visita del primer 
mandatario, porque este columnista ha podido observar su evolución por más de 20 años, desde que era líder del 
Partido de la Revolución Democrática, compartiendo foros con Mariano Palacios Alcocer, que lo era del PRI y 
Felipe Calderón Hinojosa, de Acción Nacional, en el World Trade Center de la CDMX. Y más tarde, ya en los 
primeros años de este siglo y milenio, en la jefatura del Distrito Federal, desde la dirección de El Sol de México, a 
través de su vocero del partido y el gobierno capitalino César Yáñez, que hoy tanta falta le hace en el tema de 
comunicación, pero esa es otra historia. Invitados por la dirigencia estatal de Morena, los reporteros de PLAZA DE 
ARMAS, El Periódico de Querétaro, hemos sido testigos privilegiados de todos sus mítines, lo mismo en el Jardín de 
la Corregidora, con poca asistencia y muchas protestas, que un día lluvioso frente a Palacio de Gobierno con la 
plaza a reventar o los llenazos en el Jardín Guerrero, que parece gustarle más, aunque el acto de este sábado se 
efectuará en la Unidad Deportiva del Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. Fue el 9 de febrero de 2018 cuando lo 
vimos triunfante en nuestra Plaza de Armas, con la gente firme, bajo el aguacero, con paraguas, impermeable o 
nada, llenando todos los espacios. En el Portal de Dolores o en el Quemado, empresarios identificados en ese 
momento con otros partidos, como Juan Vázquez o Paco Borbolla, declaraban su convicción de que El Peje, como le 
decían entonces, iba a ganar. Nada que sorprendiera, ya el 4 de marzo de 2017 en este Tablero se le dijo: “Sin 
descartar su eventual apertura (de AMLO) a candidatos ciudadanos o evasores de otros partidos políticos, para las 
cámaras federales o ayuntamientos. Habría que dar una revisadita a los 100 empresarios y políticos reunidos con 
AMLO en la cena de noviembre de 2016, en Los Laureles, feudo de los hermanos Torres Landa, en donde 
estuvieron el ex candidato a gobernador Manuel González Valle y el ex alcalde sanjuanense Jorge Rivadeneira, 
ambos del PAN, entre otros”. Y el adelanto: “Sin ignorar esa especie de que podrían buscar una primera figura, 
como el rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz, que concluye su segundo periodo 
el año próximo y que en su último informe habló de rechazar cualquier promoción electoral si el gobierno le 
cumple a la UAQ. ¿Senado o presidencia municipal de Corregidora?” Dos años después, Gilberto Herrera Ruiz  -
senador con licencia y súper delegado federal- está organizando la gira presidencial de mañana para que Andrés 
Manuel López Obrador evalúe el avance de los programas de bienestar social en Querétaro, mientras Morena 
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avanza en todas las encuestas, hasta las del PAN y su gobierno, rumbo al 2021. La política es así. -BLANCAS Y 
NEGRAS- Sin color. Pepe Calzada nunca pierde. En 2015 entregó el Estado al PAN. Perdió el PRI. Él ganó una 
secretaría. Igual ahora. Si triunfa José Narro para la dirigencia nacional del partido, bien. Si es “Alito”, también. 
Hasta con Ivonne tiene acuerdo. Por eso se prevé que el ex gobernador, ex secretario y actual líder del Movimiento 
Territoria, José Calzada, podrá colocar sus piezas en la competencia estatal del 2021, como Jota Jota o Hugo, 
aunque no ganen. Él sí. Nunca pierde. Los vecinos de la Colonia Industrial, allá por la Vidriera y la Obrera, están 
que trinan porque nadie les hace caso en el problema de su drenaje que supura por todos lados. Por eso están 
anunciando bloqueos  de vialidades para el próximo martes. A ver si así se acuerdan de ellos. Arde la Sierra Gorda 
Queretana desde hace varios días, pero ya llegó el helicóptero de la Armada a Jalpan y ahí estuvieron para la foto el 
gobernador Francisco Domínguez Servién y el senador Mauricio Kuri González. Nomás faltó la diputada Elsa 
Méndez para echarles porras: “¡Viva el señor gobernador!” Mandó el SAT un mensaje contundente a los comercios 
queretanos con la clausura de la emblemática cafetería de La Mariposa. Pónganse en orden. Nadie está a salvo. 
Como cuando, hace unos años, le aplicaron la misma al Hotel La Marquesa o con el encarcelamiento de El Ángel del 
Rock. El oprobioso letrero de clausura, colocado en uno de los negocios más queridos por los queretanos –fifís y 
chairos- dice que “por no expedir, no entregar o no poner a disposición de los clientes facturas electrónicas o 
expedirlas sin que cumplan los requisitos fiscales”. Tres días sin mantecados, enchiladas, tortas de jamón, tostadas 
de pollo, roscas de piña, frutas cristalizadas, ni jaletinas. No es de Dios. -CINE PLAZA- Remake. Lo que el viento se 
llevó. Incendio devastador consume casi 2,000 hectáreas de bosque en la Sierra Gorda Queretana. Nuestro Nerón 
llegó al quinto día. Solo en cines. -LA FRASE DE LA SEMANA- Itinerantes. “Como no estamos dispuestos a trabajar 
para Alito, nos quieren bloquear”: Pancho Pérez Rojas, presidente del comité municipal del PRI, al denunciar el 
hostigamiento del dirigente estatal Juan José Ruiz que ya no quiso pagarles la renta de las oficinas. Les digo. -
JUGADA FINAL- La 4-T. A los señores del SAT que no respetan ni a La Mariposa, negocio establecido desde 1940 y 
nunca antes clausurado, un chairísimo ¡Jaque Mate! (PA) 
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